
 

 

 

 

 

Attention! Victimes dangereuses! 

Dimanche dernier, des circonstances pratiques m’ont poussé à écouter Talmudiques, 

l’excellente émission du rabbin Marc-Alain Ouaknin. Excellente, mais que je 

n’écoutais quasiment plus parce que, depuis quelques années, on y ressasse trop 

souvent le souvenir de juifs persécutés, surtout sous le régime nazi. Or, l’invité, 

Maxime Decout, évoquait notamment ce sujet précis, avec un excursus chez les juifs 

d’Amérique qui, comme l’écrivain Philippe Roth, n’ont pas été victimes de la Shoah. 

Et Decout de résumer ainsi l’identité juive actuelle : « Être juif, c’est avoir été victime 

de la Shoah. » 

 

J’ai eu l’impression (pas la certitude) qu’il déplorait le côté réducteur de cette posture. 

Quant à moi, j’ajouterai : cette dernière fait des ravages, et sert de prétexte à des 

gens qui, comme Netanyahou, sont nés après la Shoah. Je n’ignore pas que certains 

voisins d’Israël veulent son annihilation, mais ce n’est pas une raison suffisante pour 

exterminer des peuples entiers qui sont surtout victimes, eux aussi. Mais le monde 

arabo-musulman est-il si différent ? On y remonte allègrement au Moyen-Âge pour 

traiter les Occidentaux de « croisés ». Il est vrai que les Américains parlent encore de 

« crusades » pour désigner l’évangélisation… 

 

Dans cette même ligne, je me souviens que notre ami Frédéric de Coninck disait que 

la réconciliation franco-allemande, après trois guerres successives, était une sorte de 

miracle biblique. La grandeur des peuples, c’est de savoir se pardonner pour 

reconstruire. Et de reconnaître que nul n’a les mains pures et qu’il y a des 

complicités et des silences atroces, ainsi que le film Procès à Nuremberg, 

récemment rediffusé, le montre de manière très inconfortable. 

Philippe Malidor, journaliste   

 

 

Cette chronique n’engage que celle ou celui qui l’a personnellement écrite, dans toute la diversité de la 

communauté protestante de France chère à l'esprit de "Réforme". Cependant cette expression n'engage 

d’aucune façon la ligne éditoriale de ‘’Réforme’’, ni la rédaction du journal. 
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